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CHUTANDO PRECONCEITOS: 
O AVANÇO DO FUTEBOL 
FEMININO NA COPA DO 

MUNDO 2023
O mundo está testemunhando um 

verdadeiro marco histórico com o notável 
crescimento do futebol feminino, que tem 
proporcionado um palco para as mulheres 
brilharem nos gramados e exibirem toda a 
sua força e habilidade no esporte. Agora, 
em 2023, a emoção retorna com mais 
uma edição do torneio, trazendo consigo 
uma particularidade especial: o crescente 
incentivo e enfoque no futebol feminino. Este 
cenário promissor representa um importante 
passo rumo à igualdade de gênero no 
esporte, mostrando que o talento e a paixão 
pelo futebol não têm gênero.

jornalismo@cinformonline.com.br
Edvar Freire Caetano | jornalista DRT | 591/SE
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Por muitos anos, o futebol feminino 
esteve à sombra do prestígio concedido ao 
time masculino. A falta de investimentos 
adequados, apoio institucional e cobertura 
midiática impediam que o talento das 
jogadoras fosse devidamente reconhecido 
e valorizado. No entanto, ao longo da última 
década, temos testemunhado uma mudança 
significativa nessa realidade.

Um dos principais fatores que têm 
impulsionado essa evolução é a crescente 
conscientização sobre a importância da 
equidade de gênero no esporte. A sociedade 
percebeu que o talento e o amor pelo futebol 
não são prerrogativas de um único gênero, 
e as mulheres também têm o direito de 
desfrutar e se destacar no esporte mais 
popular do mundo. Essa mudança de 
mentalidade tem sido fundamental para o 
avanço do futebol feminino.

Outro ponto essencial é o comprometimento 
das entidades esportivas e governamentais 
em promover e investir no desenvolvimento do 
futebol feminino. Federações de futebol, clubes 
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e patrocinadores têm canalizado recursos para 
proporcionar estrutura e apoio adequados às 
atletas, incluindo treinamento de alto nível, 
instalações adequadas e salários justos. A 
criação de ligas profissionais e a organização 
de competições regulares também têm sido 
cruciais para elevar o nível técnico do esporte e 
garantir mais oportunidades para as jogadoras.

Além disso, a mídia desempenhou um 
papel vital ao ampliar a cobertura do futebol 
feminino. Com uma maior visibilidade nas 
transmissões televisivas e nas redes sociais, 
as atletas ganharam reconhecimento global e 
tornaram-se referências inspiradoras para as 
gerações futuras. A atuação impressionante 
das jogadoras em torneios como a Copa 
do Mundo Feminina tem conquistado 
audiências cada vez maiores, desmistificando 
estereótipos e mostrando ao mundo o 
verdadeiro poder do futebol feminino.

O impacto desse maior incentivo e foco 
no futebol feminino já é perceptível na 
Copa do Mundo Feminina 2023. As seleções 
nacionais apresentam times mais fortes e 
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competitivos, refletindo o desenvolvimento 
contínuo do esporte em todo o mundo. A 
busca pela igualdade de premiações entre a 
Copa do Mundo Feminina e a Copa do Mundo 
Masculina é uma prova do movimento em 
direção à equidade que tem sido liderado por 
figuras influentes do esporte e pela opinião 
pública engajada.

Neste contexto, a Copa do Mundo Feminina 
2023 representa mais do que apenas um 
torneio esportivo. É um símbolo do progresso 
social, do avanço rumo à igualdade de gênero 
e do reconhecimento do talento e paixão das 
mulheres pelo futebol. Cada gol marcado, 
cada partida emocionante e cada celebração 
no campo são vitórias não apenas para as 
seleções nacionais, mas também para a luta 
por um mundo mais justo e inclusivo.

À medida que acompanhamos o desenrolar 
da Copa do Mundo Feminina 2023, devemos 
celebrar o progresso alcançado e, ao mesmo 
tempo, lembrar que ainda há muito a ser 
feito para garantir que o futebol feminino 
continue crescendo e ocupando o lugar que 
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lhe é de direito no cenário esportivo global. O 
caminho é longo, mas a evolução dos últimos 
anos nos mostra que o futuro do futebol 
feminino é brilhante, e devemos todos nos 
unir em prol dessa causa. Vamos torcer, 
apoiar e valorizar cada conquista das atletas, 
pois a vitória delas é a vitória de todos nós.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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O que mais os formadores de opinião e a 
imprensa especializada cobram da classe 
política, além do respeito ao erário público 
e às promessas de campanha, são decisões 
administrativas razoáveis e racionais. 
O “descer do palanque” que virou uma 
expressão tradicional após os mais diversos 
processos eleitorais, parece que vem sendo 

“AMIZADE” DE 
MÁRCIO E FÁBIO 

“ESFRIA” PROJETO 
DO PT PARA 24

INDEPENDÊNCIA E CREDIBILIDADE

CINFORMANDO
habacuquevillacorte@gmail.com

HABACUQUE’
VILLACORTE

OPINIÃO 1/40
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seguido à risca pelo ministro do governo 
Lula, Márcio Macedo (PT), e pelo governador 
sergipano Fábio Mitidieri (PSD). 

Daí em diante “pegam carona” nesta 
“onda de bom senso” políticos de ambos 
os lados, onde cada lado procura construir 
uma imagem que contemple não apenas 
seus seguidores, mas que seja ao menos 
convincente para o eleitorado em geral. É 
isso mesmo! Já estamos falando em eleição! 
As disputas municipais batem à porta e o 
interesse pela Prefeitura de Aracaju já começa 
a “borbulhar”! Tanto que o prefeito Edvaldo 
Nogueira (PDT) e a ex-vice-governadora 
Eliane Aquino (PT) estão entre os principais 
“caroneiros”, seja para 2024, seja para 2026. 

Nesse caso, o importante é caminhar em 
sintonia com os poderes! Faz parte do jogo 
político! Dizer que “anda, trabalha e defende 
os interesses do povo” é puro “clichê”! 
Afinal de contas, todos (ou deveriam ser 
todos) trabalham neste sentido! Quem 
quer independência política, constrói um 
projeto próprio, não se aproveita de eventos 

2/40CINFORMANDOOPINIÃO
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públicos e/ou anúncios governamentais 
para se “fazer presente”, para “ser 
lembrado” e “se colocar à disposição”. 

O fato é que existem setores dentro 
do Partido dos Trabalhadores que estão 
visivelmente incomodados (para não dizer, 
insatisfeitos) com a relação republicana e, 
pelo o que se propõe, com a “amizade” entre 
o ministro e o governador. Petistas fazem 
oposição ao atual agrupamento liderado 
por Mitidieri, em Sergipe e, inclusive, em 
Aracaju. Defendem uma mudança, uma nova 
construção, algo que não passa por Edvaldo 
ou Fábio. 

Entendem que a relação entre Márcio e 
Mitidieri está indo bem além do “republicanismo” 
e que se essa “amizade” continuar se 
sobressaindo em Sergipe, vai findar “esfriando” 
qualquer projeto próprio do Partido dos 
Trabalhadores em Aracaju no próximo ano. E, 
mesmo que ela (amizade) não se consolide, logo 
não haverá tempo hábil para que seja formatado 
uma proposta viável e competitiva dentro da 
capital. Coisas da política moderna...
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VEJA ESSA!
Entrevistado pela reportagem do Cinform 
On Line, o deputado federal Thiago de Joaldo 
(PP) confirmou que pretende convidar o ex-
deputado federal José Carlos Machado para 
que possa se filiar e até ajudar no processo de 
fortalecimento do PRD (Partido da Renovação 
Democrática) em Sergipe. 

E ESSA!
“(José Carlos) Machado demonstrou bastante 
simpatia com a pré-candidatura de Emília 
Corrêa para a prefeitura de Aracaju no próximo 
ano e nós entendemos que ele pode contribuir 
muito com a legenda e o nosso projeto para a 
capital”, pontuou Thiago de Joaldo, explicando 
que pretende fazer o convite em breve. 

25 É JOÃO!
Diante dos rumores sobre a pré-candidatura 
de Emília Corrêa para a Prefeitura de Aracaju, 
uma informação: o número do PRD será o 25, 
que faz parte da história política de Sergipe 
com os antigos PFL e Democratas, sob a 
liderança do ex-governador João Alves Filho 
(in memoriam). Como Emília e outros aliados 
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tinham uma relação próxima com o “Negão 
de Coragem”, já há quem aposte em um 
“mote de campanha”...

EXCLUSIVA!
Alguns vereadores de Aracaju terão muitas 
dificuldades para se reelegerem no próximo 
ano. Além da avaliação popular, que já 
deve assustar muita gente, grupos em 
formatação de pré-candidatos a vereador 
começam a formar narrativas de que não 
aceitam concorrer com mandatários, 
ou seja, teremos muitos vereadores 
“acumulados” em poucas legendas. 

BOMBA!
Os “vazamentos de informações” sobre os 
bastidores de órgãos e pessoas públicas 
em Sergipe está chamando a atenção de 
muita gente. Chega a impressionar como 
“tudo se sabe” no Estado. Com um pouco de 
experiência sobre os bastidores na política 
local, este colunista já começou a identificar 
alguns “furos”, “recheados de interesses 
diversos. Inclusive de “fogo amigo”! O “rei 
dos disfarces” já deve tá investigando...
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COM BELIVAS!
Assim que chegou de Brasília, essa semana, o 
governador Fábio Mitidieri cumpriu agenda em 
Simão Dias, entregando reforma da unidade do 
Ipesaúde e títulos de terra a 400 produtores 
rurais. Antes das solenidades, ele passou na 
fazenda do ex-governador Belivaldo Chagas. 

OPERA SERGIPE I
O governador Fábio Mitidieri lançou, em 
Aracaju, mais um programa que foi promessa 
da sua campanha eleitoral: o ‘Opera Sergipe’, 
que tem o objetivo de executar dez mil 
cirurgias eletivas de diversas especialidades 
para pacientes do SUS dos 75 municípios 
sergipanos. O investimento do programa é 
de quase R$ 57 milhões e acontecerá em 
três fases. Os hospitais que irão realizar as 
cirurgias são: Hospital Senhor dos Passos, em 
São Cristóvão; o Hospital Nossa Senhora da 
Conceição, localizado em Lagarto; e o Hospital 
Amparo de Maria, em Estância.

OPERA SERGIPE II
Para ter acesso ao programa, o usuário do 
SUS precisa ir a uma Unidade Básica de 
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Saúde (UBS) próxima a sua casa ou em um 
dos hospitais credenciados do Programa. 
Logo após, o paciente será encaminhado para 
consulta com um cirurgião, que irá cadastrar, 
se necessário, o usuário no Programa. Com o 
cadastro concluído, será possível acompanhar 
todo o processo pelo site ou aplicativo ‘Opera 
Sergipe’, disponível nos sistemas IOS e Android. 
O período de execução das cirurgias ocorrerá 
dentro de um período de até 60 dias, a partir 
do instante que o cadastro do procedimento 
cirúrgico for inserido no sistema de regulação.

FALANDO NELE!
Em entrevista ao programa Cidade Notícias, na 
Cidade 99, com apresentação do radialista JC, 
o ex-governador de Sergipe, Belivaldo Chagas 
(PSD), abordou diversos temas relacionados ao 
município, dentre eles a sucessão de 2024 em 
Simão Dias. Na sua fala, Belivaldo deixou claro que 
vai caminhar junto ao ex-prefeito Marival Santana 
(União Brasil) numa possível candidatura do ex-
gestor ao executivo local no próximo ano.

COM MARIVAL!
“Da minha parte já está tudo resolvido. Quem 

CINFORMANDOOPINIÃO
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tiver em dúvida aí é problema de quem 
tiver em dúvida, já disse e repito que no que 
depender dos nossos amigos, o nosso pré-
candidato é Marival Santana e vamos discutir 
com os nossos amigos quem será o indicado 
para vice-prefeito ou vice-prefeita. Será uma 
discussão em conjunto para definir quem sairá 
junto com Marival. Marival tem se tornado 
um parceiro, companheiro, amigo e a nossa 
parceria vem desde quando eu era governador 
e ele prefeito”, frisou o ex-gestor estadual.

SOBRE O MERCADO
Ainda durante entrevista ao programa Cidade 
Notícias, na Cidade 99, o ex-governador 
Belivaldo Chagas também falou sobre a 
polêmica do Mercado Municipal de Simão 
Dias, entregue por ele no mês de dezembro 
e que até o presente momento a prefeitura 
ainda colocou em funcionamento. “Essa 
novela do mercado está se tornando uma 
vergonha para o município de Simão Dias, 
essa é que é a verdade. Enquanto governador, 
o Estado investiu cerca de R$ 20 milhões para 
ampliar, reformar, entregar quase que outro 
mercado para Simão Dias”. 

CINFORMANDOOPINIÃO
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“SEM TESÃO”
Nós entregamos esse mercado pronto em 
dezembro, tinha problema com água e energia, 
mas isso resolve, rapaz é simples, basta saber 
trocar o pneu do carro andando. É só ter boa 
vontade! Eu tenho uma relação tranquila com 
o prefeito Cristiano, mas a verdade é que ele 
nunca teve tesão para colocar o mercado para 
funcionar, essa é que é a verdade. Meu amigo 
Cristiano, Simão Dias teve um governador que 
executou milhões e milhões de reais em obras, 
algumas ainda em andamento, pois temos um 
governador responsável e que também tem 
compromisso com Simão Dias, e você receber 
de mão beijada uma obra igual a do mercado e 
não colocar para funcionar”, criticou. 

ALÔ CANINDÉ!
Os rumores de que o prefeito licenciado por 
seis meses supostamente estaria disposto 
a antecipar seu retorno para o comando 
do município só aumentaria o clima de 
instabilidade administrativa que a cidade 
atravessa. E, como perguntar não ofende, 
será que os vereadores de Canindé também 
vão retomar as discussões sobre o processo 

CINFORMANDOOPINIÃO
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de impeachment do gestor? E se continuam 
investimentos, quais as novas informações? 
É preciso que o Ministério Público monte 
uma “força-tarefa” e acompanhe esta 
situação bem de perto...

GEORGEO PASSOS I
O deputado estadual Georgeo Passos 
(Cidadania) apresentou na Assembleia 
Legislativa um Projeto de Lei para estabelecer 
a Língua Brasileira de Sinais (Libras) como 
critério de desempate em concursos públicos 
e processos seletivos para cargos públicos no 
Estado. A proposta foi redigida em parceria 
com o ex-vereador Lucas Aribé.

GEORGEO PASSOS II
A capacitação em Libras deve ser 
comprovada através de certificado em cursos 
reconhecidos pelo Ministério da Educação, 
com carga-horária igual ou superior a 250 
horas. “A medida visa promover a inclusão 
e a acessibilidade das pessoas surdas na 
administração pública de Sergipe. Precisamos 
lutar pela garantia desse direito”, assegurou o 
deputado Georgeo.

CINFORMANDOOPINIÃO
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GEORGEO PASSOS III
“Ao adotar a capacitação em Libras como 
critério de desempate, o Estado demonstra 
compromisso em garantir igualdade de 
oportunidades para todos os candidatos surdos, 
além de ter a certeza de que esses trabalhadores 
poderão atender as pessoas que precisam do 
atendimento em Libras, mas que não encontram 
acolhimento no dia a dia”, completou.

ALESSANDRO VIEIRA I
O senador Alessandro Vieira (MDB) oficializou 
a entrega, por meio da Companhia de 
Desenvolvimento dos Vales do São Francisco 
e do Parnaíba (Codevasf), de máquinas e 
equipamentos a associações e cooperativas 
de 18 municípios sergipanos. Os investimentos 
são de R$ 4 milhões e incluem tratores, 
computadores, kits de panificação, kits de 
costura, forrageiras e implementos agrícolas.

ALESSANDRO VIEIRA II
“Hoje realizamos essa significativa entrega na 
Codevasf, muito esperada por associações e 
cooperativas sergipanas. São ferramentas para 
que as pessoas possam, pelas suas próprias 

CINFORMANDOOPINIÃO
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mãos, produzir renda e emprego. Essa é a 
nossa grande missão, proteger os sergipanos 
naquilo que eles mais precisam. Fico feliz com 
essa entrega e por contribuir com mais renda, 
mais emprego e mais oportunidades para 
nosso povo”, afirmou o senador Alessandro.

ALESSANDRO VIEIRA III
As máquinas e equipamentos foram entregues 
à associações, cooperativas e instituições dos 
municípios de Aracaju, São Cristóvão, Nossa 
Senhora do Socorro, Lagarto, Estância, Carira, 
Gararu, Itabaianinha, Malhador, Japaratuba, 
Salgado, Moita Bonita, Pirambu, Brejo Grande, 
Umbaúba, Monte Alegre, Nossa Senhora de 
Lourdes, São Domingos.

RICARDO MARQUES I
O vereador Ricardo Marques (Cidadania) 
recebeu uma Moção de Aplausos das mãos das 
escritoras Cris, Virgínia Assunção, Stefhane 
Loureiro, que representam três coletivos 
literários da cidade de Aracaju. A homenagem 
é uma forma de agradecimento ao parlamentar 
pela autoria e aprovação da Lei que institui o 
Dia Municipal de Literatura Aracajuana.
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RICARDO MARQUES II
A escritora e educadora Cris Souza, presidente 
da Academia Literocultural de Sergipe, 
parabenizou o vereador e disse que como 
jornalista ele também sempre abriu espaço 
na TV para divulgação de obras de autores 
sergipanos. “Tenho certeza que a aprovação 
desta data trará benefícios duradouros para 
a comunidade literária e para a cidade como 
um todo. Essa conquista representa um marco 
significativo para a valorização e divulgação de 
autores de literatura aracajuana e sergipana” 
disse Cris Souza. O vereador Ricardo Marques 
ficou lisonjeado, agradeceu a homenagem e 
disse está feliz em contribuir com a cultura 
literária de Aracaju.

MEDALHA JOUBERTO UCHÔA
A maior honraria concedida pelo Conselho 
Regional de Administração de Sergipe será 
reativada e entregue para profissionais 
da área que prestam relevantes serviços 
para a sociedade sergipana. A decisão foi 
aprovada durante a reunião plenária, na sede 
da autarquia contando com a presença de 
conselheiros, diretores, prestadores de serviços 
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e colaboradores. No encontro, também foi 
aprovado por unanimidade o balancete do mês 
de junho 2023; constituída a Comissão Especial 
da Mulher Administradora de Sergipe; analisados 
os processos de fiscalização e registros; e 
concedido parecer de demandas internas.

CARLOS ELOY FILHO
De acordo com o presidente do CRA-SE, Adm. 
Carlos Eloy Filho, a honraria homenageará 
algum profissional da administração de 
destaque em Sergipe. “Nossa pretensão 
é entregar essa comenda durante as 
comemorações do Dia do Administrador, mas, 
o homenageado será escolhido em consenso 
com todos os conselheiros”, afirmou.

BARRA DOS COQUEIROS I
O prefeito da Barra dos Coqueiros, Alberto 
Macedo, sancionou, a Lei que assegura o 
pagamento do Piso Nacional dos profissionais 
da enfermagem que atuam no Município. O 
ato, que ocorreu na sede da prefeitura, é mais 
uma demonstração do compromisso e atenção 
do gestor com as pautas das categorias do 
funcionalismo público.
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BARRA DOS COQUEIROS II
Com a assinatura, a Barra dos Coqueiros 
se torna o primeiro município de Sergipe 
a assegurar o pagamento do Piso a toda 
categoria da enfermagem. “É com muita 
alegria que assino esta Lei que garante o 
pagamento do Piso Nacional da Enfermagem. 
São profissionais que desempenham um papel 
essencial nos atendimentos de saúde. Algo 
que ficou ainda mais evidente na pandemia”, 
afirmou Alberto Macedo.

BARRA DOS COQUEIROS III
O prefeito destacou o empenho da gestão 
para viabilizar que os enfermeiros da rede 
municipal recebam o Piso. “Desde que a 
Lei foi aprovada, buscamos os meios para 
garantir que os profissionais da enfermagem 
que atuam na Barra dos Coqueiros 
recebessem o Piso. Encaminhamos o projeto 
para a Câmara de Vereadores e hoje estamos 
dando o passo final para que o Piso da 
Enfermagem seja cumprido”, ressaltou.

PASTOR DIEGO I
Com o fim do primeiro semestre e a chegada 
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do recesso parlamentar, o vereador Pastor 
Diego (PP) faz um balanço das atividades 
do mandato e comemora os resultados 
alcançados no período. Ele destaca que 
a temporada foi marcada por embates 
políticos, projetos aprovados em benefício 
da população, assim como a defesa dos 
princípios os quais sempre defende e 
representa: a família e valores cristãos.

PASTOR DIEGO II
“Foi uma temporada de atividades intensas, 
com fiscalizações, visitas a órgãos, 
comunidades e diversas proposituras 
aprovadas. Seja no Plenário, no gabinete ou 
nas ruas, sempre colocamos o mandato à 
disposição da população. O sentimento é 
de gratidão em poder trabalhar buscando 
o melhor para as pessoas e nossa cidade. 
Continuamos atuando intensamente para 
servir com verdade, defender os interesses 
da população e honrar os nossos princípios e 
valores cristãos”, destaca.  

PASTOR DIEGO III
Nesse meio tempo, o vereador Diego 
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conseguiu aprovar nove Projetos de Lei, 
com destaque para duas medidas que 
visam preservar a segurança no ambiente 
escolar e evitar ataques. Uma delas é 
o PL n° 262/2022, que dispõe sobre 
a obrigatoriedade de identificação no 
acesso às escolas públicas e privadas 
de Aracaju. Já o PL n° 261/2022 prevê o 
videomonitoramento e a instalação do botão 
do pânico em todas as escolas da Rede 
Pública Municipal.

OLHA A OAB/SE!
Estão abertas as inscrições para a XI 
Conferência Estadual da Advocacia que 
acontece nos dias 20 e 21 de setembro, no 
teatro Tobias Barreto, na capital sergipana. 
Com o tema “Sociedade 5.0: tecnologia como 
instrumento de inclusão e desafios para a 
advocacia”, a proposta do evento é discutir 
a importância da tecnologia como meio de 
inclusão social e os desafios que ela impõe no 
dia a dia da advocacia.
 
INSCRIÇÕES
As inscrições estão sendo feitas através da 
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plataforma Sympla, que pode ser acessada 
pelo site da Ordem dos Advogados do Brasil 
– Seccional Sergipe (OAB/SE) ou pela 
biografia (BIO) do perfil no instagram da 
instituição. O presidente da OAB/SE, Danniel 
Costa, explica que a Conferência sempre 
aborda temas atuais e importantes para a 
advocacia e para a sociedade, e que nesta 
edição a escolha do tema foi pautada na 
necessidade de falar sobre a tecnologia, seus 
impactos e os desafios na advocacia.

LAÉRCIO OLIVEIRA I
O senador Laércio Oliveira representa o 
Brasil no Fórum Político de Alto Nível sobre 
Desenvolvimento Sustentável da Organização 
das Nações Unidas (ONU), em Nova 
York. O evento, que reúne líderes globais, 
especialistas e representantes da sociedade 
civil, visa discutir desafios e buscar soluções 
para promover um futuro mais sustentável. 
O tema do encontro deste ano é “Acelerando 
a recuperação da doença do coronavírus 
(Covid-19) e a plena implementação da 
Agenda 2030 para o Desenvolvimento 
Sustentável em todos os níveis”.
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LAÉRCIO OLIVEIRA II
O parlamentar faz parte da comitiva de 
representantes da Câmara dos Deputados 
e do Senado Federal composta também 
pelos deputados Atila Lira, Leda Borges, 
Carlos Zarattini e Marcio Marinho. “Estamos 
participando de discussões e também 
conhecendo projetos inovadores que estão 
sendo implementados em diferentes partes 
do mundo, com o objetivo de promover o 
desenvolvimento sustentável. Embora essa 
seja uma agenda global, a implementação 
ocorre em nível local”, explicou Laércio. 
Janelinha é secretário  A convite do prefeito de 
Aracaju, Edvaldo Nogueira (PDT), o vereador por 
Aracaju, Joaquim da Janelinha (Solidariedade) 
foi anunciado na Prefeitura Municipal de 
Aracaju, como Secretário de Articulação Política 
da capital. O vereador permanecerá no cargo 
durante oito meses. Para Joaquim, o convite 
foi motivo de muita alegria e satisfação. Ele 
entende que essa função melhora, ainda mais, 
a relação do Poder Executivo com o Legislativo, 
como também a relação da pasta com as 
associações e com as comunidades. O suplente 
Milton Dantas assume o mandato na CMA. 
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ALÔ CARIRA!
Com o intuito de buscar mais conhecimentos 
que contribuam para aprimorar a saúde 
pública de Carira, o prefeito Diogo Machado 
participou do XXXVII Congresso do Conselho 
Nacional de Secretarias municipais de Saúde 
-Conasems, maior evento de saúde pública da 
América Latina, que ocorreu em Goiânia. “Foi 
uma experiência muito positiva, onde tivemos 
a oportunidade de aperfeiçoar os nossos 
conhecimentos relacionados à saúde pública. 
Com isso, será possível adotar medidas que 
ampliem a qualidade dos serviços ofertados 
à população de Carira”, destacou Diogo 
Machado.

DIOGO MACHADO
Uma das palestras assistidas pelo 
prefeito tratou do tema “As promessas 
constitucionais não cumpridas da 
integralidade da assistência e do 
financiamento do SUS”. “O congresso 
abordou diversas temáticas sobre o nosso 
SUS e os desafios dos municípios na 
manutenção dos serviços de atenção básica 
de saúde”, ressaltou. “Retornamos ao nosso 
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município com uma bagagem muito maior 
de conhecimento que, junto com toda a 
nossa equipe da Secretaria Municipal de 
Saúde, iremos colocar em prática para 
melhorar ainda mais a qualidade de vida dos 
carirenses”, finalizou o prefeito.

FAPITEC
A Fundação de Apoio à Pesquisa e à Inovação 
Tecnológica do Estado de Sergipe (Fapitec/
SE) lançou o Edital nº 07/2023 para Seleção 
Pública de pesquisadores e profissionais com 
doutorado nas áreas de Ciência, Tecnologia 
e Inovação para compor as Câmaras de 
Assessoramento Técnico (CATs) e Avaliação da 
Fapitec/SE. As inscrições ficam abertas até 22 
de setembro.

SELEÇÃO PÚBLICA
A seleção pública é destinada à compor 
oito Câmaras de Assessoramento Técnico 
(CATs) da Fapitec/SE, com 24 titulares 
e 24 suplentes, a fim de assessorar na 
formulação de políticas e na avaliação, 
seleção, acompanhamento e produção 
de indicadores dos programas e ações de 
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Ciência, Tecnologia e Inovação, apresentando 
relevante contribuição ao Sistema de Ciência 
e Tecnologia do Estado de Sergipe.

ÁREAS E REMUNERAÇÃO
As câmaras são distribuídas de acordo com 
sete áreas de conhecimento e uma área 
envolvendo a temática de inovação. São 
elas: Ciências Exatas e da Terra; Ciências 
Biológicas; Engenharias e Computação; 
Ciências da Saúde; Ciências Agrárias; 
Ciências Sociais Aplicadas; Ciências 
Humanas, Linguística, Letras e Artes; além 
da área de Extensão, Tecnologia e Inovação.

APOIO
Os membros das Câmaras serão apoiados 
com recursos no valor global de R$ 
48.000,00 (quarenta e oito mil reais) 
destinados ao custeio de atividades de 
pesquisa. Os recursos são oriundos do 
Fundo Estadual para o Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico (Funtec), sob 
a gestão da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Econômico e da Ciência e 
Tecnologia (Sedetec).
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SOBRE A POLÍCIA I
Visivelmente incomodado com a 
repercussão do comentário – “Tiro no pé”! 
João Daniel e o “extermínio” do bom senso 
em Sergipe, o deputado federal João Daniel 
(PT) emitiu uma nota pública no BLOG 
PRIMEIRA MÃO, dos colegas jornalistas 
Eugênio Nascimento e Kleber Santos, 
fazendo algumas considerações, onde ele 
diz “rebater as críticas do titular desta 
coluna”! (risos). 

SOBRE A POLÍCIA II
Com todo respeito, talvez motivado pela 
assessoria ou por uma “precipitação emotiva”, 
o petista tenta discriminar este colunista 
pelo acompanhamento da atuação política 
e parlamentar de todos os mandatários 
de Sergipe que, diga-se de passagem, são 
“empregados do povo” e passíveis de qualquer 
tipo de fiscalização e controle, e sem censura!

SOBRE A POLÍCIA III
Vamos aos fatos: é importante o deputado 
federal entender que se um gestor público 
não cumpre com suas obrigações, cabe aos 
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órgãos de controle a devida fiscalização sim, 
e também cabe à imprensa, a nós jornalistas, 
representar e externar os anseios da 
sociedade, defender os interesses do povo! 

SOBRE A POLÍCIA IV
O deputado se revela incomodado porque 
repercutiu negativamente nas redes sociais 
sua postura de recorrer aos Ministérios da 
Justiça e dos Direitos Humanos para apurar a 
ação policial recente que resultou nas mortes 
de quatro homens negros, no Bairro Industrial, 
em Aracaju. Sendo que, no dia anterior, os 
quatro renderam e assaltaram um policial 
civil e, na ação de captura, reagiram contra as 
forças de segurança, vindo à óbito.  

POSIÇÃO FORMADA
Mas o pior viria a seguir: na nota João Daniel 
já “sentencia” todos os policiais envolvidos 
naquela operação afirmando que “NÃO 
HOUVE QUALQUER ATAQUE”! Isso é muito 
grave! Este colunista, diferente do que o 
deputado pensa, não defende “EXCESSOS”! 
Nem da imprensa, nem da polícia e, muito 
menos, dos POLÍTICOS! 
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PAPÉIS INVERTIDOS
Mas, com todo respeito, as colocações do 
petista (serão publicadas, na íntegra, a seguir), 
colocam em suspeição todos os membros 
das forças de segurança que participaram da 
tentativa de prisão dos quatros “INOCENTES” 
que teriam roubado a corrente de ouro e a 
arma de um agente. E aqui vale o “replay”: não 
se pode inverter os papéis, deputado!

INTERROGAÇÃO
“Uma polícia abusiva é benéfica à sociedade? 
Qual o receio mesmo?”. Com estas indagações, 
João Daniel e sua assessoria deixaram outra 
grande “INTERROGAÇÃO” na mente deste 
colunista: são questionamentos ou isso é uma 
afirmação? Seguindo, o deputado fala em 
“fake News”, “juízo de valor” e “desinformação” 
quando se refere a tudo o que vem sendo 
publicado a seu respeito. 

ESPAÇO DEMOCRÁTICO
Mas como este colunista só havia escrito agora 
sobre o tema, não vai comentar a análise de 
outros colegas de profissão, considerando 
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que ainda vivemos em um País que preserva 
o Estado Democrático de Direito. E João 
Daniel não precisa “enfrentar” este jornalista 
como ele cita a nota: aqui o debate é aberto 
e respeitoso, independente de RAÇA, ETNIA, 
RELIGIÃO...

DO LADO DA PM!
Em seguida, em tom mais “ameno”, o 
deputado federal diz: “Habacuque, nós não 
somos contra policiais, pelo contrário, como 
o demonstrado, estamos ao lado deles, 
porque são trabalhadores em condições 
adversas e precisam de apoio”. Ótimo! Agora 
a crítica ao deputado se deu porque, por 
exemplo, este colunista não tem informações 
de que o petista ou alguém de sua assessoria 
teriam visitado o policial VÍTIMA do assalto 
dos quatro homens que vieram à óbito em 
confronto com a polícia. 

QUEM É A VÍTIMA?
Como perguntar não ofende: por que não 
prestar solidariedade a quem teve sua arma e 
seus bens roubados, independente de ser um 
policial? Por que o deputado sergipano não 
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propõe uma Moção para o agente vítima da 
violência dos marginais? Que tal, deputado?

POLÍCIA VIOLENTA?
Eis que ainda tinha a “PÉROLA” de João Daniel 
e sua assessoria: usaram na nota dados dos 
Anuário Brasileiro, do Fórum Brasileiro de 
Segurança e do Datafolha (SIC), para afirmar 
(é isso mesmo que você está lendo) que 
“A POLÍCIA SERGIPANA É A 2ª QUE MAIS 
MATA NO PAÍS” E QUE “51% DA POPULAÇÃO 
BRASILEIRA TEM MEDO DA POLÍCIA”. 

SOLIDARIEDADE
E aqui, este colunista presta solidariedade 
a todo o efetivo que compõe as forças de 
Segurança de Sergipe, porque se tudo o 
que já havia sido dito ou feito não soou 
como desrespeito com as instituições, 
estas afirmações duras publicadas no BLOG 
PRIMEIRA MÃO, apenas para contrapor 
argumentos deste jornalista, merecem uma 
reflexão profunda!

LADO CERTO
Sem mais, deputado, a coluna conclui 
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assegurando que sempre esteve do lado 
certo, do lado de quem defende e garante 
a segurança da nossa sociedade; com todo 
respeito, lugar de bandido é na cadeia, e 
lugar de bandido, branco ou negro, que 
enfrenta a polícia, não é entre nós! O respeito 
ao parlamentar e a seus assessores segue o 
mesmo, mas este “NOVO ERRO” o distancia 
ainda mais das forças de segurança! 

AVALIAÇÃO POPULAR
E, se é PESQUISA que eles usam como “BASE 
DE ARGUMENTAÇÃO”, basta qualquer leitor 
fazer uma “BUSCA” na internet e verificar 
as “AVALIAÇÕES” mais recentes sobre, por 
exemplo, a atuação do atual Congresso 
Nacional. Como dizem os mais jovens: “É 
MELHOR DEIXAR BAIXO”, deputado...

DIREITO DE RESPOSTA I
Respeitando os princípios democráticos, 
éticos e do bom jornalismo, este colunista 
cede o DIREITO DE RESPOSTA requerido 
pelo deputado federal João Daniel (PT) que, 
incomodado com o texto – “Tiro no pé”! 
João Daniel e o “extermínio” do bom senso 
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em Sergipe! Inicialmente o petista recorreu 
ao colega jornalista Eugênio Nascimento, 
do BLOG PRIMEIRA MÃO, para expor sua 
defesa e, em seguida, procurou o titular 
deste espaço para que suas considerações 
fossem publicadas. 

DIREITO DE RESPOSTA II
Desde a semana passada que João Daniel 
tem sofrido diversos questionamentos por 
diversos líderes das forças de Segurança 
de Sergipe, inclusive com críticas de outros 
comunicadores nas redes sociais, mas, 
ainda assim, o parlamentar possivelmente 
se sentiu incomodado com as colocações 
deste jornalista. A seguir o texto do petista na 
íntegra e os leitores que tirem suas próprias 
conclusões:

DIREITO DE RESPOSTA III
“Caro Habacuque Villacorte, sempre 
gostei de ler a imprensa do meu estado. 
Independente quem esteja por trás das 
linhas, seja pelo elogio ou críticas ao meu 
mandato. Mas ao ler seu último texto, 
intitulado “Tiro no pé! João Daniel e o 
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‘extermínio’ do bom senso em Sergipe!” me 
fez lembrar de como alguns colunistas têm 
extrapolado alguns limites éticos”.

DIREITO DE RESPOSTA IV
“Você é livre para ter suas posições ideológicas 
e criticar qualquer político, está resguardado 
pela Constituição Federal, mas como diretor 
de Comunicação do Tribunal de Contas do 
Estado (TCE/SE), um órgão responsável 
pela fiscalização da aplicação dos recursos 
públicos por parte dos governantes, você 
precisa repensar se é conveniente manter as 
críticas que tem feito a algumas prefeituras e 
políticos em geral. A imparcialidade, bem como 
a impessoalidade, são obrigatórias no exercício 
de função pública, para afastar vínculos 
nocivos”.

DIREITO DE RESPOSTA V
“Sobre suas acusações e juízo de valor, 
faço a sugestão para que você se abra ao 
debate e se norteie ao que foi dito e/ou 
formalizado. O país já sofreu muito com o 
governo anterior e sua horda bolsonarista 
adepta das fake-news, isso não pode caber 
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no universo jornalístico, uma profissão digna 
que é formada, inclusive, para combater a 
desinformação”.

DIREITO DE RESPOSTA VI
“Leia os requerimentos em questão ou 
até o excelente artigo do nobre advogado 
criminalista, Junior Oliveira, de título “entenda 
porque o deputado João Daniel não defende 
bandidos” que aborda o assunto. Não porque 
seu título cite o meu nome ou teça qualquer 
elogio, que não há, mas porque o texto foi 
capaz de contextualizar com seriedade o 
debate, os fatos e o que está em jogo”.

DIREITO DE RESPOSTA VII
“Vou comentar algumas frases de seu artigo, 
como: “João Daniel não se retratou com as 
forças de segurança”. Caro Habacuque, não há 
o que se retratar porque não houve qualquer 
ataque. A Lei permite que haja diligências em 
qualquer procedimento, tal como proíbe os 
excessos. Uma averiguação feita beneficia 
a própria polícia que você alega defender, 
pois seu próprio texto elenca que “existem 
bons policiais e outros ruins também”, 
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portanto, se os procedimentos seguiram os 
preceitos jurídicos, significa que a polícia está 
cumprindo com sua função. Isso seria ruim? 
Ruim talvez fosse desconsiderar os supostos 
excessos. Uma polícia abusiva é benéfica à 
sociedade? Qual o receio mesmo?”

DIREITO DE RESPOSTA VIII
“Depois você disse; “… tentando tirar algum 
benefício político às custas da Polícia”. 
Pelo tom do seu texto, é provável que saiba 
que este debate não apenas é espinhoso, 
como tem audiência. Tenho lido, todos, 
os artigos que saíram e, infelizmente, 
majoritariamente são carregados de fake-
news, juízo de valor e desinformações. 
Inclusive ‘falando’ coisas que não falei, em 
nenhum momento. Ou seja, o fácil seria 
ignorar o tema e seguir meu mandato 
para não “ser metralhado”. O fácil… Mas 
eu não estou aqui para ser mais um, ou 
apenas um. A minha história é de luta, como 
você deve conhecer, imagino, ela vem da 
dificuldade, dos enfrentamentos em defesa 
dos desassistidos, dos pobres. É deste 
lado que estou! Não preciso “apanhar” dos 
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setores mais reacionários e conservadores 
para fazer minha política, mas eu preciso 
enfrentá-los para defender minha coerência 
e minha dignidade”.

DIREITO DE RESPOSTA IX
“Quando você diz “João Daniel poderia, 
por exemplo, lutar por mais recursos para 
investimentos em Segurança, por mais cursos 
e treinamentos, por uma polícia cada vez mais 
humana e ‘PREPARADA’”, deveria saber que um 
mandato que luta em defesa dos trabalhadores, 
luta por todos os trabalhadores, inclusive da 
Segurança Pública. Já destinamos emenda, 
inclusive, para aquisição de armamentos (sic). 
Coloca uma coisa na cabeça, Habacuque, nós 
não somos contra policiais, pelo contrário, 
como o demonstrado, estamos ao lado deles, 
porque são trabalhadores em condições 
adversas e precisam de apoio. Uma polícia 
bem treinada e capacitada irá beneficiar TODA 
a população… Toda a população! Isso inclui 
combater os excessos”.

DIREITO DE RESPOSTA X
“Por fim, ao afirmar que nossa ação 
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seria “tentar jogar a população contra 
uma instituição que tem o respeito do 
povo!”, eu te convido a ter acessos aos 
dados estatísticos e pesquisas que te 
confrontam nessa afirmação. Segundo o 
Anuário Brasileiro de Segurança Pública 
2022, divulgado pelo Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública (FBSP), a polícia 
sergipana é a 2ª que mais mata no país. 
Além disso, a última pesquisa realizada 
sobre o assunto, do Datafolha, revelou que, 
infelizmente, a maioria (51%) da população 
brasileira tem medo da polícia. Medo! Você 
acha isso saudável? Eu também não! Então 
dá tempo de você lutar pela defesa real da 
Segurança Pública, da verdade e, sobretudo, 
da Sociedade”. Feito o registro.

PALHAÇO SONECA I
Cantor, compositor, humorista e vereador de 
Aracaju, Palhaço Soneca foi confirmado na 
programação do Pré-Caju Kids, divulgada na 
capital. Acostumado a participar de eventos 
infantis, o artista prepara uma apresentação 
com músicas e brincadeiras para divertir a 
criançada.
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PALHAÇO SONECA II
“Quero agradecer ao amigo Fabiano 
Oliveira por acreditar em meu trabalho 
e oferecer uma oportunidade para eu 
apresentar o meu show. Tenho certeza que 
o evento será um sucesso”, assegurou. 
O Pré-Caju Kids acontecerá dentro do 
Camarote Aju, na Orla da Atalaia, no dia 29 
de outubro e para ter acesso ao espaço, 
as crianças devem estar acompanhadas 
dos pais ou responsáveis. Além do Palhaço 
Soneca, a programação terá Mundo Bita, 
MC Divertida, Cheiro Kids e Thiago Sol. O 
evento acontece a partir das 15h.

ANDRESS AMADEUS I
Sócio administrador do Escritório 
Amadeus & Santos Advogados Associados, 
especialista em Direito Imobiliário e diretor 
jurídico de organizações empresariais 
em Sergipe, Dr. Andress Amadeus foi 
selecionado para Programa Executivo 
de Management na Ohio University, nos 
Estados Unidos. O processo seletivo 
realizado pela LAIOB contou com duas fases 
e mais de 10 mil inscritos.   
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  ANDRESS AMADEUS II
Na primeira fase foi avaliada a experiência 
profissional, análise curricular, background 
acadêmico, resposta de perguntas 
motivacionais e experiências de vida. Já 
na segunda fase foi verificado o nível de 
proficiência em inglês e o desempenho na 
entrevista. A Universidade de Ohio é uma 
das instituições mais renomadas do mundo 
e atrai candidatos altamente qualificados, 
portanto, a competição para ser admitido no 
programa executivo foi acirrada. 

ANDRESS AMADEUS III
“É importante destacar-se considerando 
a experiência no ramo e por uma sólida 
motivação para ingressar no programa. 
Esse é um dos momentos mais especiais da 
minha carreira, porque além da aprovação, 
a avaliação funciona como um verdadeiro 
endosso de que estou no caminho certo, 
já que o currículo e a demonstração de 
experiências significativas em liderança e 
gestão de departamentos jurídicos fizeram 
toda a diferença para os avaliadores”, 
explica Dr. Andress.   
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  DURAÇÃO
O programa executivo terá duração de 
duas semanas e tem uma visão global 
apresentando táticas de gerenciamento na 
academia norte-americana, desenvolvendo 
o pensamento estratégico do aluno, 
estimulando sua criatividade e inspiração, 
visando a excelência e o máximo impacto. 
“Será uma honra aprender com diversos 
PHDs que ensinarão como o líder deve 
tomar decisões estratégicas, como deve 
negociar, agir em crises, entre outras 
demandas comuns no dia a dia do mercado. 
Além da teoria, visitaremos empresas da 
região, a fim de aprender sobre a cultura 
local e organizacional das respectivas 
instituições”, detalha.   

CONGRESSO INTERNACIONAL I 
Um dos segmentos mais promissores 
em termos de faturamento em 2023 é o 
do mercado da beleza. De acordo com 
informações do site Statista estima-se que 
este ano o setor movimente no Brasil cerca 
de 571,1 bilhões de dólares, o que representa 
um aumento de 8% com relação ao ano 
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passado. O crescimento está atrelado à 
crescente preocupação das pessoas com 
a aparência e o bem-estar. Nesse tocante, 
os olhares de empresários do segmento em 
todo o país devem se voltar para Sergipe nos 
dias 6, 7 e 8 de agosto, quando acontece a 1ª 
Feira e Congresso Internacional Expo Beauty, 
no Iate Clube de Sergipe.

CONGRESSO INTERNACIONAL II
A feira se projeta para ser uma das melhores 
feiras regionais do Brasil e a escolha por 
Sergipe favorece que este nicho, em crescente 
ascensão por aqui, coloque o Estado a nível 
nacional e internacional no hall das principais 
feiras de eventos do segmento da beleza. Em 
termos de Brasil, ainda segundo o Statista, as 
projeções indicam que o mercado da beleza 
continuará em ascensão e deve atingir a marca 
de 663 bilhões de dólares anuais em todo o 
mundo até o ano de 2027. Colocar Sergipe 
no centro deste mercado é sinônimo de 
crescimento para a economia do Estado.

CONGRESSO INTERNACIONAL III
Para os profissionais da área, é fundamental 
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estarem atentos às tendências e às 
demandas do mercado a fim de se 
destacar em um cenário cada vez mais 
competitivo.“Estamos trazendo para Sergipe 
e para o Brasil um novo conceito de evento 
onde empresários da área podem, investindo 
menos, divulgar e lucrar mais no lojão do 
varejão profissional Expo Beauty. Além da 
feira que será aberta para os nichos de 
cosméticos, bem-estar, saúde, beleza e 
eventos em geral”, explicou o idealizador do 
evento, o promoter cearense, Hilário Maciel.

PROGRAMAÇÃO
Além da Feira com grandes expositores em 
diferentes segmentos do mercado da beleza, 
o evento promete ações fortíssimas trazendo 
cursos internacionais e compradores de 
todas as regiões do país. “Trata-se de um 
evento totalmente profissional, focado em 
negócios nacionais e regionais da Beleza e 
Afins, englobando ainda produtos diversos, 
equipamentos e serviços com objetivo 
principal na venda para os compradores 
profissionais de todas as áreas da Beleza”, 
explicou o organizador da Feira-Congresso.
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ALÔ ITABI!
Aconteceu no sábado (22), com atrações 
do forró e sertanejo de Sergipe, o Arraial 
do Jegue! A realização da festa foi do 
deputado estadual Neto Batalha (PP). 
De acordo com o parlamentar, toda a 
arrecadação de alimentos será destinada 
a instituições carentes da região. “Este 
evento foi preparado com muito carinho 
e tem a finalidade de valorizar os artistas 
sergipanos, além de gerar emprego e renda 
na região”, destacou. Recentemente, Neto 
Batalha teve um projeto de lei aprovado por 
unanimidade tornando a Corrida do Jegue 
um ‘Bem de Interesse Cultural’. Segundo ele, 
foi uma forma de reconhecer e valorizar um 
evento tão importante para a região.

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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A reportagem do Cinform On Line conversou 
com o deputado federal Thiago de Carvalho 
(PP), o “Thiago de Joaldo”, que vai liderar em 
Sergipe o Partido da Renovação Democrática 
(PRD), que é fruto da fusão do PTB com 
o Patriotas. Por conta das obrigações da 

 “NÃO TENHO 
RELAÇÃO COM O 

PREFEITO EDVALDO 
NOGUEIRA”

DE OLHO NA PMA

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/8

lThiago de Joaldo reafirma aliança 
com Fábio Mitidieri, mas lamenta 

desatenção do atual prefeito de Aracaju
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legislação eleitoral, o parlamentar segue filiado 
aos Progressistas, mas confirmou o nome do 
comunicador Gerliano Brito para a presidência 
da Executiva Estadual provisória e que o 
Diretório de Aracaju ficará sob o comando 
da vereadora Emília Corrêa, pré-candidata à 
prefeita no próximo ano. 

Thiago de Joaldo confirmou seu compromisso 
com Emília e explicou como pretende trabalhar 
politicamente para ajuda-la a chegar ao 
comando da PMA. “Já tivemos uma conversa 
inicial com ela (Emília), algo muito positivo, 
por mais de duas horas e percebi nela uma 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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disposição muito grande em acertar, em 
conhecer e resolver os problemas de Aracaju, 
em ser pré-candidata a prefeita. E nós, de 
pronto, ratificamos nosso compromisso com 
Emília Corrêa para a PMA. Defendemos não 
apenas a sua permanência dela, mas vamos 
trabalhar para fortalecer este projeto”. 

Ele pontuou ainda que não tratou do assunto 
(pré-candidatura) com profundidade, mas 
enfatizou que deixou seus posicionamentos 
políticos bem definidos para a vereadora. 
“Sou aliado do governador Fábio Mitidieri, 
temos compromisso com a sua reeleição e 
isso está bem alinhado. Nosso entendimento 
é que Emília se concentre nos problemas de 
Aracaju, que não são poucos e vamos montar 
uma agenda de trabalho. Sugeri a ela que é 
preciso construir um plano de governo amplo e 
exequível, com ela identificando os problemas 
da cidade e buscando soluções”. 

7/8POLÍTICA

Sou aliado do governador Fábio Mitidieri, 
temos compromisso com a sua reeleição”
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COM MITIDIERI
Ainda sobre o governador, Thiago 

explicou que ele será comunicado de 
sua movimentação política. “Emília tem 
consciência do nosso compromisso com 
o governo e entende que Mitidieri pode 
ser um parceiro institucional caso ela se 
torne prefeita de Aracaju. Não existirão 
impedimentos para que os interesses da 
cidade sejam priorizados. Na primeira 
oportunidade vou sentar com o governador 
e vou colocar toda esta situação. Meu 
compromisso junto à Executiva Nacional é 
ajudar no fortalecimento da nova legenda e é 
isso que nós vamos fazer”. 

O CONVITE
Thiago de Joaldo esclareceu que tentou 

junto ao senador Laércio Oliveira (PP) 
assumir o comando do novo partido, mas 
sem êxito, passou a se movimentar mais 
em BSB, conversando com os dirigentes 
nacionais, e findou sendo escolhido para 
comandar politicamente o PRD em Sergipe. 
“Por enquanto, o trabalho inicial tem sido de 
resolver uma série de pequenas pendências 
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com prestações de contas. Assim que o 
assunto vazou, dirigentes de vários partidos, 
muitas lideranças da capital e do interior 
estão nos procurando”. 

PROCURA
“Existem dois grupos que estão se 

organizando para disputarem as eleições 
para vereador de Aracaju, por exemplo, e 
que não são simpáticos ao atual prefeito e 
gostaram da ideia de apoiar Emília Corrêa 
para a PMA. Em breve estarei na capital 
para que a gente possa avançar em alguns 
assuntos. Emília tem uma linha de oposição, 
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tem um grande mandato, forte atuação, mas 
ela precisa de um agrupamento mais sólido, 
precisa que sua pré-candidatura ganhe mais 
musculatura”, disse, Thiago, assegurando 
que PRD filiará nomes que representem 
fortalecimento para a legenda.

SOBRE EDVALDO
Questionado, como membro do bloco 

governista, se não vai acompanhar uma 
possível indicação do prefeito Edvaldo 
Nogueira para a prefeitura de Aracaju no 
próximo ano, e se essa posição não traria 
alguma dificuldade dentro do bloco, Thiago de 
Joaldo respondeu dizendo que “O governador 

POLÍTICA
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tem o nosso apoio, a nossa parceria, inclusive 
para a sua reeleição. Não tenho relação com 
o prefeito Edvaldo Nogueira! Ele, inclusive, foi 
muito desatendo conosco no momento da 
nossa filiação. Ele tem um perfil difícil, onde ele 
é ele e mais ninguém!”.  

Ainda sobre o prefeito de Aracaju, Thiago 
deu mais detalhes da sua decepção. “Quando 
da nossa filiação, tive o contato com umas 
16 legendas em 2022. Edvaldo me ligava dia 
sim e dia não; quando nós optamos pelo 
PP, fiz questão de comunicar e agradecer 
aos demais. Os outros 15 ou me ligaram ou 
enviaram mensagens, tiveram atenção. Quem 
nunca atendeu ou deu um retorno foi Edvaldo 
Nogueira! Mas ele não me deve nada e nem 
eu devo nada a ele. Tudo certo!”, completou, 
assegurando que o PRD em Aracaju fará 
oposição à atual administração da capital. 

Emília tem uma linha de oposição, tem um 
grande mandato, forte atuação, mas ela 

precisa de um agrupamento mais sólido”

POLÍTICA
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Ratificamos nosso compromisso 
com Emília Corrêa para a PMA”

8/8

ELEIÇÕES MUNICIPAIS 
Por fim, Thiago de Joaldo confirmou 

que, além de Aracaju, é trabalhar pelo 
fortalecimento do PRD em todo o Estado, 
com diversas pré-candidaturas a prefeito no 
próximo ano. “A escolha por Gerliano Brito 
para a presidência provisória se consolida 
por ser um nome da nossa inteira confiança, 
por ser um bom articulador, alguém que 
é leal e conhece a realidade política da 
nossa região, e tem boas relações por todo 
Estado. Nós assumimos o compromisso de 
fortalecer a legenda em Sergipe e vamos 
arregaçar as mangas para isso”. 

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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KEIZERSANTOS
JORNALISTA

CONFIANÇA SEGUE 
COM ESPERANÇA 

NA CLASSIFICAÇÃO

contato@sergipepress.com.br

Após duas derrotas seguidas, a Associação 
Desportiva Confiança voltou a vencer na Série 
C do Campeonato Brasileiro de Futebol. O 
time do Bairro Industrial venceu o Operário 
Ferroviário Esporte Clube com um gol do 
atacante Riquelmo neste sábado (22), na 
Arena Batistão, em Aracaju/SE. A partida 
marcou a estreia do técnico Luizinho Vieira 
no comando do Dragão. Com o resultado, 
o Confiança chega a 19 pontos, mesma 
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2/6ARENA SERGIPANA

pontuação do último clube na zona de 
classificação para próxima fase, o Ypiranga 
Futebol Clube, do Rio Grande do Sul. O 
próximo confronto do time sergipano será 
contra o Esporte Clube São José, no próximo 
sábado (29), às 16h, Estádio Francisco 
Novelletto Neto, em Porto Alegre/RS. O clube 
gaúcho é um adversário direto na briga por 
uma vaga na próxima fase. 
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DIVULGAÇÃO

VÔLEI DE PRAIA
No dia 10 de setembro, a Federação 
Sergipana de Voleibol realiza a primeira 
edição da Copa Pirambu de Vôlei de Praia. 
As inscrições estão abertas nas categorias 
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JIU-JITSU
A secretária de Estado 
do Esporte e Lazer, 
Mariana Dantas, 
recebeu na sexta-
feira (21), a visita da 
representante da 
Federação Estadual de 
Jiu-jitsu, Jully Almeida. 
Na oportunidade, 
foram discutidas 
estratégias sobre o 
projeto Sergipe no 
Pódio. A representante 
também apresentou 
o projeto do evento 
NNEBJJ 2023, que 
será realizado nos 
dias 21 e 22 de Outubro de 2023, no Ginásio 
Constâncio Vieira, em Aracaju.n

SUB-21 e aberto masculino e feminino. As 
inscrições devem ser feitas pelo whatsapp  
(79) 99971-5245. Os atletas pirambuenses 
não pagam a taxa de inscrição. A premiação 
será em dinheiro e troféus. n
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JUNGLE FIGHT
Os ingressos para o Jungle Fight-Sergipe serão 
trocados por quilos de alimentos não perecíveis, 
a partir desta segunda-feira (24), na capital e nas 
cidades de Nossa Senhora do Socorro, Itabaiana 
e Lagarto. O maior evento de MMA da América 
Latina acontecerá no dia 29 de julho, a partir das 
20 horas, no Ginásio de Esportes Constâncio 
Vieira, em Aracaju. Em Aracaju, os ingressos serão 
trocados por quilos de alimentos não perecíveis 
(excluindo sal) no Ginásio de Esportes Constâncio 
Vieira e no Shopping Jardins, em frente a loja 
da Adidas, das 10h às 22h. Em Nossa Senhora 
do Socorro, os ingressos serão trocados na 
Secretaria Municipal de Esporte e Lazer, localizada 
no Sesi, das 8h às 17h. Já no município de Lagarto, 
a troca será realizada na Academia Costa, 
localizada na Avenida Contorno, Bairro Laudelino 
Freire, em horário comercial. Em Itabaiana, os 

DIVULGAÇÃO/SEEL
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CICLISMO
A Federação Sergipana de Ciclismo 
apresentou, em sua página em uma rede 
social, os convocados para compor a Seleção 
Sergipana. Os convocados são Edmilson Lima, 
Rayssa Andrade, Fagner Matos, Kauã Nunes, 
Eduardo Sousa, Lucas Mimoso, Professor 
Rangel, Victor Mattos, Daniel Santos, Joanes 
Santos, Alysson Soares, Rhamar Nunes, Will 
Bala, Niltinho, Alysson Moura, Humberto 
Oliveira, Kaic Santos e Belinha. n

ingressos serão trocados na loja Eprint Soluções, 
localizada à rua Manoel Garangau, seguindo 
também o horário comercial. O Jungle Fight 
em Sergipe terá classificação indicativa de 12 
anos e os menores de 18 anos deverão estar 
acompanhados dos pais ou responsáveis. n
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Fui ao lançamento de um dos mais 
brilhantes intelectuais de Sergipe e um dos 
escritores mais ativos e produtivos que 
conheço, Jorge Carvalho. Ele lançou seu livro 
intitulado “Memórias do Jornalismo e da 
Coluna Social”. No evento, tive a oportunidade 
de reencontrar diversas pessoas importantes 
em minha vida, como colegas de escola, 
amigos, jornalistas e personalidades da cultura 
e da política do meu estado.

Durante uma das conversas que tive, 
o assunto sobre gestão cultural veio à 
tona. Como já fui Secretário de Cultura de 
Laranjeiras e do Estado, e trabalho com cultura 
há mais de 40 anos, frequentemente sou 

GESTÃO E POLÍTICA CULTURAL.

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL

1/10



ANO 4 - ED. 310 - 24/7/2023 -  69  

questionado 
sobre esse tema 
em suas várias 
facetas. Por que 
não se investe 
mais na cultura 
local? Onde está 
nosso teatro? 
Nossa música? 
Por que não são 
feitas melhorias 
nos museus, 
teatros, galerias 
e nos prédios 
tombados?

Nessa conversa especifica, recebi uma 
verdadeira aula de um leigo sobre gestão 
cultural, além de ser informado de que as 
festas juninas deste ano foram as maiores já 
realizadas no estado e a que mais valorizou 
os artistas locais. Ouvi atentamente todas 
as observações, e como se tratava de uma 
“aula”, fiquei em silêncio, apenas absorvendo 
as informações e refletindo para mim mesmo.  
Saindo de lá, senti-me frustrado, pois apesar 

2/10| CULTURAGERAL
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dos meus quarenta anos de experiência na 
cultura e na gestão cultural, percebi que ainda 
tinha muito a aprender. Movido por minha 
obstinação e perseverança, decidi pesquisar e 
rever alguns conceitos.

Compreendo que o tema seja complexo e 
desafiador. O poeta e artista plástico francês 
Jacques Rigaud, associado ao Movimento 
Dadaísta e ao Surrealismo, afirmou no início 
do século XX que “Gestão Cultural é uma 
administração rigorosa a serviço da utopia”.

Quando falamos de gestão cultural, 
referimo-nos a um conjunto de ações 

| CULTURAGERAL 3/10
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realizadas por organizações públicas 
ou privadas, com o objetivo de alcançar 
determinados objetivos que foram planejados, 
discutidos e desejados pela própria 
organização. A implementação de conceitos, 
normas, planos e projetos envolve a criação 
de estruturas, busca por recursos humanos, 
financeiros, físicos e tecnológicos, além do 
empenho da criatividade e capacidade de 
inovação. Somente assim poderemos atingir 
esses objetivos da melhor forma possível.

É fundamental buscar a implementação 
de uma organização cultural, pois estamos 
lidando com instituições culturais e 

4/10| CULTURAGERAL



ANO 4 - ED. 310 - 24/7/2023 -  72  

trabalhando com algo intangível, que é a 
cultura em suas diversas manifestações. 
Por isso, é tão importante buscar métodos e 
formas compartilhadas.

Quando falamos das atividades do Estado, 
estamos atuando no âmbito da política 
cultural. Ela deve ser integrada ao conjunto 
das políticas governamentais e deve ser 
pensada como uma política de Estado, e não 
apenas de governo. Assim como toda política, 
ela contribui setorialmente para o bem-estar 
coletivo. Na cultura, os recursos são sempre 
escassos, portanto, as prioridades devem ser 
estabelecidas de forma rigorosa.

| CULTURAGERAL 5/10
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Enrique 
Saravia1, em seu 
texto “A gestão 
da cultura e a 
cultura da gestão. 
A importância da 
capacitação de 
administradores 
culturais”, 
afirma que a 
política cultural 
abrange uma 
ampla gama de 
atividades, desde 
a preservação 
de monumentos 
históricos até o financiamento do cinema, 
passando pelas artes plásticas, teatro, 
música e cultura popular. As ações públicas 
em cada um desses setores estão sujeitas a 
prioridades determinadas, que, por sua vez, 
são estabelecidas por diretrizes políticas 
e ideológicas. Questões como a discussão 
sobre cultura erudita, cultura popular e 
cultura de massas, a dicotomia entre o 
nacional e o cosmopolita, e a influência 
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das indústrias culturais são elementos que 
devem ser considerados na alocação de 
recursos e investimentos.

É essencial destacar que todas essas 
atividades visam preservar a diversidade 
cultural e garantir o reconhecimento, respeito 
e proteção dos direitos culturais, incluindo o 
direito à própria cultura, à produção cultural e 
ao acesso à cultura. Assim como em qualquer 
setor de atuação pública ou privada, o campo 
da cultura requer profissionais preparados 
para lidar diariamente com questões de gestão 
nessa área. Os gestores culturais devem 
buscar constantemente o desenvolvimento de 
suas habilidades, a fim de enfrentar os desafios 
relacionados aos bens culturais, ao mercado 
cultural e à gestão das artes. 

É necessário investir em formação e 
qualificação de servidores e gestores que 
desejam contribuir para o setor. Não basta ter 
apenas vontade, gostos pessoais ou consumir 
cultura de forma individual. Ler muito, escrever 
ou assistir filmes e estar atento às tendências 
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da internet não garantem automaticamente 
ser um bom gestor ou conhecedor da área.

A cultura é um setor produtivo, criativo e 
sustentável. Opiniões são sempre bem-vindas, 
tanto da sociedade em geral e principalmente 
dos próprios fazedores e agentes culturais, 
pois somente assim poderemos construir 
uma política pública inclusiva para todos. No 
entanto, é importante ter em mente que a 
política pública ou a gestão pública da cultura 
não se limita a ser apenas um empresário 
artístico ou um mero divulgador e patrocinador 
da cultura de massa. Ela vai muito além 
desses papéis. Ela envolvem uma série de 
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responsabilidades e ações que vão além do 
aspecto comercial ou do entretenimento.

A política cultural busca assegurar a 
preservação, valorização e promoção das 
expressões culturais, sejam elas populares, 
tradicionais ou contemporâneas. Ela 
envolve o reconhecimento da diversidade 
cultural de uma sociedade e o respeito 
às diferentes manifestações artísticas e 
culturais presentes nela.

A gestão cultural, por sua vez, tem o objetivo 
de planejar, implementar e coordenar ações e 
programas culturais em níveis locais, regionais 
ou nacionais. Isso inclui a administração de 
espaços culturais, a formulação de políticas de 
fomento à produção artística, a promoção de 
eventos culturais, a preservação do patrimônio 
histórico e cultural, o apoio à formação 
de artistas e o estímulo à participação da 
comunidade nas atividades culturais.

Além disso, a política pública da cultura tem 
um caráter social, buscando a inclusão e a 
democratização do acesso à cultura. Ela visa 
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garantir que todas as camadas da sociedade 
tenham a oportunidade de participar ativamente 
da vida cultural, independentemente de sua 
origem socioeconômica, gênero, idade ou 
localização geográfica.

Portanto, a gestão pública da cultura 
envolve o equilíbrio entre a preservação do 
patrimônio cultural e a promoção de novas 
criações artísticas, entre a valorização da 
cultura local e a interação com expressões 
culturais globais, entre o fomento aos artistas 
e a participação da comunidade. É um trabalho 
complexo que exige planejamento estratégico, 
conhecimento técnico, sensibilidade cultural 
e um compromisso real com a diversidade e a 
valorização das expressões culturais. 

O Setor cultural não precisa de achismo ou 
teoria de ocasião. A gestão Cultural precisa 
de precisão, objetividade e pratica diária de 
conhecimento, estudo, valorização e uma 
administração rigorosa a serviço da utopia. 

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.
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Nesta breve nota gostaria de indicar que 
há uma relação indissociável entre a esfera 
da representação política (o papel do líder 
ou governante, por exemplo) e o campo 
intersubjetivo, afetivo e imaginário da vida 
em comum, formando assim uma ampla 
esfera de troca simbólica.  Esse aspecto, no 
meu entender, é importante para auxiliar 
no diagnóstico das patologias sociais e dos 
fenômenos políticos contemporâneos, como 
os atuais movimentos de extrema direita, 
dentro e fora do Brasil, surgidos em meio à 
crise da democracia representativa no âmbito 
do capitalismo globalizado. 

A PSICOLOGIA DE MASSAS DO FASCISMO: 

1/5GERAL
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Nesse sentido, vale a pena mencionar os 
conceitos fundamentais da obra “Psicologia 
das multidões” (1895), de Gustave Le Bon, 
texto que, guardadas as diferenças, serve de 
base para muitas teses que Freud desenvolveu 
em “Psicologia das massas e análise do Eu” 
(1923) e que também repercute nas análises de 
Wilhem Reich em seu famoso livro “Psicologia 
das massas do fascismo” (1933-1939). O 
ponto em comum entre essas obras é que elas 
explicam a adesão das massas ao pensamento 
conservador e violento com base na dinâmica 
dos afetos e nunca exclusivamente em função 
de uma análise da conjuntura econômica, como 
propõe o marxismo clássico.  

Não podemos deixar de indicar igualmente a 
esse respeito, os trabalhos de Theodor Adorno, 
autor que aprofunda a relação entre freudismo 
e marxismo, alinhavando história, economia 
e psicologia social.  Ou seja: com Adorno o 
fenômeno de massas passa a ser visto em 
chave dialética e englobante, como podemos 
verificar em textos como “A teoria freudiana e 
o padrão da propaganda fascista” e, sobretudo, 
no monumental trabalho “A personalidade 
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Autoritária” (1950). Em tais obras, Adorno evita 
psicologismos e tipologias redutoras, sem 
desconsiderar fatores ambientais, econômicos 
e culturais e fornece interessante material para 
entender “a psicologia das multidões” e, nesse 
sentido, é que ele revisita as descrições do 
primeiro teórico das massas, Gustave Le Bon, 
autor que exerceu forte influência sobre Hitler 
e Mussolini e que, pode-se dizer, reverbera nos 
extremismos de direita dos nossos dias.

Vale a apena recordar quanto a isso em que 
sentido Adorno retoma a teoria de Freud acerca 
da constituição dos processos identitários 
de grupos organizados, como é o caso da 
Igreja e das Forças Armadas. Tais grupos 
institucionalizados, segundo ele, funcionam 
com uma hierarquia rígida, atravessada por 
laços libidinais, unindo a massa como um todo 
em torno da figura de um líder por meio dos 
mecanismos inconscientes de identificação 
narcísica. Baseando-se em Freud, Adorno 
mostrou que Igreja e as Forças Armadas são 
o exemplo mais acabado de um aspecto que 
permeia processos sectários de autorreferência 
através da lógica in-group/out-group, ou seja, 
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de inclusão e exclusão, amor e ódio. Nesse 
sentido, a identificação no interior de um grupo 
é correlata à tendência de excluir “os outros”, 
“os de fora”, tidos como inimigos que merecem 
ser destruídos. Essa lógica, enfim, explicaria 
o padrão da propaganda fascista. Segundo 
Adorno, “realmente é isso que define a natureza 
e conteúdo da propaganda fascista. Ela é 
psicológica por causa dos objetivos autoritários 
irracionais, que não podem ser alcançados por 
meio de convicções racionais, mas através do 
habilidoso despertar de uma ‘parcela da herança 
arcaica do sujeito’. A agitação fascista está 
centrada na ideia do líder, não importando se 
ele realmente lidera ou não passa de legado de 
grupos, porque, psicologicamente, somente a 
imagem do líder está apta para reanimar a ideia 
do pai primitivo, ameaçador e todo-poderoso”.

 Essa projeção edipiana da imagem do 
líder sobre o social (a ênfase no pai primitivo, 
ameaçador e violento) está no centro das 
análises de Adorno acerca da propaganda 
fascista, cujos elementos regressivos ele 
identifica no interior do processo civilizatório 
das ditas sociedades democráticas. Ou seja: 
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mais que um acidente de percurso da civilização 
– logo, algo a ser esquecido como um desvio 
da marcha do progresso –, Adorno nos recorda 
que o fascismo permeia e se conecta com as 
próprias sociedades liberais e suas instituições 
que servem bem à elite conservadora que 
deseja manter seus privilégios de classe. Assim, 
para Adorno, ao contrário das promessas de 
emancipação política, as sociedades ditas 
“modernas” conduzem ao fracasso do ideal de 
autonomia do sujeito do iluminismo, restando, 
pois, uma estreita margem de atuação 
política para se impor frente aos rompantes 
do fascismo, o qual, como uma hidra de mil 
cabeças, sempre ressurge em contextos de 
crise econômica e social no bojo de um sistema 
econômico excludente que vive da exploração 
alheia. É assim que civilização e barbárie 
caminham juntas, como a luz e a sombra, e 
quando esse sistema se vê ameaçado, ele 
mostra suas garras golpistas, estando sempre 
disposto a matar, roubar e destruir. 

5/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA

lAntonio José Pereira Filho - É Professor de Filosofia da UFS, 
do PPGF-UFS e membro do Grupo de Ética e Filosofia Política
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O território que hoje corresponde ao Estado 
de Sergipe teve o início de sua colonização 
a partir da segunda metade do século XVI. 
Primeiramente chegaram os franceses em 
busca de pau-brasil, especiarias e algodão.

O processo colonizador, contudo, partiu da 
iniciativa de Garcia D’Ávila, um latifundiário 
baiano e a conquista contou com os jesuítas, 
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a quem coube o papel de catequizar os 
indígenas que habitavam a área.

Com a ocupação do território, a coroa 
portuguesa tinha assegurada a distância dos 
franceses e o controle, ainda que pela força, 
dos indígenas da região.

O primeiro povoamento dos colonizadores 
foi denominado São Cristóvão e tornou-
se sede da capitania de Sergipe D’El-Rei. 
Possivelmente o nome Sergipe vem do tupi e 
quer dizer rio dos siris.

Dessa forma pode-se observar que 
havia o interesse em tomar posse das 
terras dos nativos e escravizá-los e, 
assim, ligar por terra a Capitania da Bahia 
à de Pernambuco: importantes centros 
coloniais produtores de açúcar. Também 
era objetivo criar gado e plantar cana-de-
açúcar. Além de expulsar os franceses que 
praticavam o escambo com os indígenas e 
explorar minérios no Sertão: prata, ferro, 
salitre, nitrato de potássio. A conquista de 
Sergipe atendia aos interesses do governo 
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português e também dos fazendeiros de 
gado e senhores de engenho da Bahia.

A primeira tentativa de conquista ocorre em 
1575 comandada Luís de Brito (governador 
das capitanias do norte do Brasil). Apesar da 
destruição e do massacre, a invasão foi um 
fracasso, pois não deixou um marco (sinal) de 
conquista, ou seja, não efetivou a colonização 
e, no mais, o número de “índios” escravizados 
foi relativamente pequeno.

A conquista de Sergipe de fato ocorreu 
quando, comandada por Cristóvão de Barros em 
1590, foi estabelecida uma guerra de extermínio 
contra os indígenas – aldeias foram massacradas 
e, finalmente, o território conquistado.

Foi fundada a cidade de São Cristóvão na 
Barra do rio Sergipe, no atual território de 
Aracaju: marco da integração de Sergipe a 
colonização portuguesa. Foram edificadas 
uma Igreja, um Presídio e um Arsenal de 
armas. Iniciava-se a colonização de Sergipe 
e Tomé da Rocha foi escolhido para ser o 
capitão-mor da nova capitania.
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Queridos leitores é importante destacar 
que Cristóvão de Barros, foi considerado herói 
na luta e expulsão dos piratas ingleses de 
Salvador e de indígenas.

Como já mencionado, fundador de São 
Cristóvão, em Sergipe e mais tarde, recebendo 
instruções do reino, resolveu criar a Capitania 
de Sergipe Del Rei.

Por fim, Barros auxiliou na expulsão dos 
tamoios e franceses da Baía de Guanabara 
e de seus arredores. Possuidor de extensas 
sesmarias em Magé/RJ e construtor 
do primeiro engenho do município, nas 
proximidades do Rio Magepe e próximo ao 
Morro da Piedade.

lProf. Ermerson Porto– Licenciado e mestre em história pela 
Universidade Federal de Sergipe. Membro da Academia Maruinense de 
Letras e Artes (AMLA) e Integrante do Grupo de Pesquisa: Poder, Cultura 
e Relações Sociais na História (CNPq/UFS) 
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